

Una comisión de diputados germanos realiza la primera visita institucional a la villa foral

## El Parlamento alemán evaluará la posibilidad de resarcir a Gernika por el bombardeo de 1937

ALBERTO URIONA, Bilbao El Parlamento alemán (Bundestag) analizará un posible resarcimiento económico a Gernika por el bombardeo de la villa foral por la Legión Condor hace 61 años. Una

comisión parlamentaria germana realizó ayer la primera visita institucional de su país al municipio, un año después de que Alemania asumiese por primera vez su culpa por el ataque. La presidenta de la delegación anun-

ció que reflexionarán "sobre qué actitud tomar antes de hacer una rápida promesa". Los tres parlamentarios justificaron su visita "porque Gernika no deja de ser un trozo de la historia alemana".

Irmgard Schwaetzer, diputada del liberal FPD y presidenta de la delegación, calificó la visita de "difícil" por el sentimiento de dolor que pervive en los habitantes de Gernika —"al que nos seguimos uniendo"— y la actitud de su país por el brutal ataque de la aviación nazi el 26 de abril de 1937. Alemania se ha limitado a aportar en un plazo de tres años (de 1997 a 1999) algo más de 200 millones de pesetas para la construcción de un polideportivo en la localidad vizcaína. "Nos hubiera gustado que este gesto hubiera tenido mayor celeridad y estamos agradecidos a las autoridades de Gernika que hayan esperado hasta ahora a este modesto gesto", afirmó.

Schwaetzer, que fue ministra de Vivienda y viceministra de Asuntos Exteriores, censuró lo ocurrido en los últimos diez años, en los que se planteó un resarcimiento económico que consistiría en la construcción de un centro de Formación Profesional con una aportación de 12 millones de marcos (cerca de 1.000 millones de pesetas).

La iniciativa se bloqueó por la existencia de disensiones en el Bundestag y al final se quedó en una simbólica ayuda de 200 millones de pesetas para la habilitación del polideportivo. "Por los antecedentes penosos con el polideportivo", afirmó ayer la presidenta de la comisión alemana, "vamos a reflexionar sobre qué actitud tomar y, antes de hacer una rápida promesa, nos parecía mejor venir a Gernika, conocerla, que nos impresione y realizar reflexiones posteriores en este sentido".

Schwaetzer, a quien acompañaban Harmutt Büttner (diputado democristiano de la CDU) y Rita Griesshaber (parlamentaria de Los Verdes), descartó que en la jornada de ayer se concretara la posibilidad de resarcimiento alguno. "No vamos a hacer ningún anuncio", adelantó. El embajador de Alemania en España, Henning Wegener, relató que la comisión parlamentaria tenía como objetivo "enterarse de los trágicos eventos de hace 60 años. Es bueno que el recuerdo de aquellos hechos quede vivo y que otra generación muestre una voluntad de reconciliación".

### Un trozo de Alemania

La ex ministra señaló que la visita perseguía conversar con las autoridades de la localidad "y porque Gernika no deja de ser un trozo de la historia de Alemania". "Es una advertencia de que el fascismo nunca debe consolidarse en ningún otro lugar y supone un llamamiento a que hagamos lo posible para que la población civil no se convierta en víctima de las acciones bélicas", apuntó.

El alcalde de la villa, el penquista Eduardo Vallejo, quien acompañó a la comisión las cerca de cinco horas que se prolon-



De izquierda a derecha, el cónsul, el embajador y los miembros de la comisión, junto a Aitor Esteban, en la Casa de Juntas.

## Un proceso problemático

A. U., Bilbao Las relaciones de Gernika con Alemania a causa del bombardeo realizado en plena guerra civil han estado salpicadas de problemas. En 1986, Felipe González y Helmut Kohl mantuvieron un primer contacto para tratar las posibles deudas de los alemanes con España por la intervención de la Legión Condor.

La negativa germana a cualquier acción

que se interpretase como un resarcimiento obligó a buscar nuevas vías y González planteó la posibilidad de un hermanamiento, que se concretó en 1989 con la ciudad de Pforzheim, víctima también de un bombardeo.

Fueron años de buenas relaciones en los que desde Alemania se planteó una contribución de más calado económico y social: pagar la construcción un

centro de Formación Profesional de alta tecnología. La iniciativa, impulsada con entusiasmo por la fallecida diputada verde Petra Kelly, quedó paralizada por las discrepancias en el seno del Parlamento entre los diputados democristianos y los liberales, integrantes de la coalición de gobierno.

La situación se tensó de tal manera que las autoridades de Gernika, que siempre se

han negado a una postura de "mendigues", rehazaron hablar de resarcimientos económicos y rompieron sus relaciones con los alemanes en 1994.

El gesto, el pasado año, del presidente alemán de reconocer la culpabilidad de su país en el bombardeo ha reiniciado la relación. "Fue un gesto que cayó mucho en Gernika, delante de los supervivientes", dice Eduardo Vallejo.

gó la estancia en su municipio, destacó que se trata de la primera visita institucional de Alemania. "Hasta ahora han venido diputados, el embajador y concejales, pero a título personal. Esta visita es consecuencia del gesto del presidente de Alemania el pasado año y abre nuevos caminos hacia la paz".

Eduardo Vallejo se refería a la declaración del presidente germano, Román Herzog, durante la conmemoración del 60 aniversario del bombardeo, en la que por primera vez asumía en nombre de su país la responsabilidad del ataque aéreo de la Legión Condor, que causó 2.000 muertos y un millar de heridos. En una carta que fue leída con emoción por el embajador alemán ante supervivientes del trágico suceso, Herzog admitió "expresamente la culpa de los aviones alemanes involucrados" y pidió perdón.

El alcalde recordó, como ya ha insistido en varias ocasiones,

que el Parlamento de Madrid no ha emitido todavía ninguna declaración sobre la responsabilidad de España, puesto que la aviación nazi actuó en auxilio del general Franco. A preguntas de los periodistas, la ex ministra Schwaetzer reveló que durante la próxima reunión con diputados españoles en Bonn tratarán del asunto con ellos.

La comisión que visitó Gernika forma parte del denominado Grupo de Amistad Española-Alemania, integrado por diputados de ambos países, y que se creó el pasado enero para profundizar en el resarcimiento por el bombardeo, según señaló ayer Iñaki Anasagasti, diputado del Partido Nacionalista Vasco integrante del mismo.

### Sensibilización

El primer encuentro se celebró en Alemania y el segundo se inició el martes en Madrid. Fue Anasagasti quien planteó a los

alemanes la posibilidad de visitar también Gernika, lo que fue aceptado unánimemente por la comisión. A juicio del diputado y portavoz en el Congreso del Partido Nacionalista Vasco, "es importante que esté aquí un representante del Parlamento alemán para que haya más sensibilización en Alemania sobre el bombardeo de Gernika".

Durante su estancia, los tres representantes del Bundestag visitaron el árbol y la Casa de Juntas, donde el presidente de las Juntas Generales, Aitor Esteban, explicó el funcionamiento de la institución y su historia. Tras la comida, los tres parlamentarios acudieron a contemplar las obras del polideportivo municipal, la exposición sobre el bombardeo y el centro internacional de estudios por la paz *Gernika Gogoratz*. Hoy, antes de su regreso a Alemania, está previsto que se desplacen a Bilbao para visitar el museo Guggenheim.

## Un libro revela la vida cotidiana en el municipio durante la guerra civil

E. L., Bilbao

Las ponencias desarrolladas en un simposio conmemorativo del 60 aniversario del bombardeo de Gernika, celebrado en abril del pasado año, han sido reunidas en el libro *Gernika y la Guerra Civil en Euzkadi*, que han dirigido Juan Luis de la Granja y José Ángel Etxaniz. La publicación, ilustrada con fotografías inéditas, se centra en distintos aspectos de la vida cotidiana en Gernika y su comarca desde el inicio de la contienda, en julio de 1936, hasta el bombardeo, el 26 de abril de 1937.

"No es un libro más sobre el bombardeo y sus consecuencias", explica Granja, profesor de Historia en la Universidad del País Vasco. "Trata de acercarse a otros aspectos que demuestran la existencia de un *oasis vasco* en la guerra civil. Fue una etapa peculiar en el País Vasco porque el principal partido político católico, el PNV, se mantuvo del lado republicano".

### Ponencias ampliadas

La publicación recoge las ponencias, ampliadas y con análisis más detallados, que presentaron diferentes investigadores en la reunión del pasado año. La población de Gernika —aspecto capital para determinar el número de víctimas del bombardeo, sobre el que las distintas corrientes historiográficas no llegan a un acuerdo— la política municipal, las actividades de las fuerzas políticas y militares y las repercusiones de la guerra sobre la industria y el abastecimiento son los ejes centrales del libro. A ello se suma el estudio sobre la evolución del simbolismo de Gernika y la contribución del bombardeo a su difusión internacional.

El *oasis* se concretó en el respeto a la Iglesia y el culto católicos, en la ausencia de una revolución social y en la existencia de un mayor espectro de formaciones políticas en el País Vasco, que abarcaron desde el PNV a la CNT.

"La hegemonía del PNV a partir de la constitución del Gobierno vasco en octubre de 1936 le permitió crear una gran estructura, con múltiples organismos que constituyeron un auténtico Estado vasco, semindependiente por el aislamiento del norte en la guerra", señala Granja. "Durante seis meses se vivió en el territorio que controlaba el Gobierno vasco una especie de paz en la guerra".

La publicación demuestra que el modelo de normalidad en un país en guerra encaja perfectamente en Gernika. La vida transcurría con calma hasta el mismo día del bombardeo. La población, incrementada por la presencia de refugiados y tropas, no sufrió hambre. Los estudios revelan que los dirigentes de los partidos contrarios al bando republicano, que sumaron cerca del 40 % de los votos, no sufrieron represión. "El bombardeo de Gernika anunció el fin del *oasis*", concluye Granja.